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БЮДЖЕТ-2008 — 
«КАРТИНКА» 
НА ПАМЯТЬ

Не секрет, что облбюджет 
всегда был в зоне пристального 
внимания депутатского корпуса. 
Пусть даже речь идёт о «кошель-
ке», уже сыгравшем (иное дело — 
хорошо или не очень) свою роль 
и ставшем достоянием истории. 
Здесь важно другое — и, кстати, 
на это обращали внимание депу-
таты — способность извлекать 
уроки из бюджетного процесса: 
чтобы бюджет нового финансо-
вого года не повторял ошибок 
предыдущего. Согласитесь, это 
никогда не помешает, а в услови-
ях серьёзного финансово-эконо-
мического кризиса — тем более.

А теперь давайте вслед за ру-
ководителем департамента фи-
нансов области В.Г. Щипковой — 
она выступала с докладом на сес-
сии — посмотрим, как же напол-
нялся и расходовался наш бюд-
жет-2008.

Сразу скажем, что минувший 
год для нашего региона был 
одним из самых удачных в плане 
социально-экономического раз-
вития. Принятые параметры 
бюджета неоднократно коррек-
тировались в сторону увеличе-
ния. В итоге по доходам он вырос 
на 117 % — это 2 млрд. 917 млн. 
рублей, по расходам — на 116 % 
(2 млрд. 815 млн. рублей).

Итак, консолидированный 
бюджет был запланирован по до-
ходам в сумме 18 млрд. 767 млн. 
рублей, по расходам — 19 млрд. 
685 млн. рублей. Дефицит соста-
вил 918 млн. рублей. Плановые 
показатели областного бюджета 
сложились в таком виде: дохо-
ды — 15 млрд. 70 млн. рублей, 
расходы — 15 млрд. 838 млн. 
рублей, дефицит — 768 милли-
онов.

Даже негативное влияние фи-
нансово-экономического кризи-
са, активно начавшее проявлять-
ся в декабре прошлого года, не 
«смазало» красивой «картинки»: 
исполнение консолидированно-
го бюджета по доходам состави-
ло 19 млрд. 373 млн. рублей — 
это выше планового показателя 
на 103 % и на 137 % (5 млрд. 181 
млн. рублей) — фактического по-
казателя 2007 года. То же самое 
и по областному бюджету: его 
исполнение составило 102,5 % — 
это 15 млрд. 444 млн. рублей. 
По собственным доходам испол-
нение бюджета составило 99,7 % 
(8,5 млрд. рублей). Как отметила 
В.Г. Щипкова, основная часть 
собственных доходов и консоли-
дированного, и областного бюд-
жетов была обеспечена благода-
ря поступлениям налога на дохо-
ды физических лиц — 5 млрд. 
216 млн. рублей. Рост НДФЛ 
в 2008 году составил 136 % 
(1 млрд. 373 млн. рублей). Пока-
зательно, что многие районы 
по этому налогу ушли далеко за 
плановый рубеж. Например, 
Кромской район получил 155 % 
НДФЛ, Покровский — 159 %, Ли-
венский — 151 % и т. д.

Другой важнейший источник 
пополнения бюджета — налог 
на прибыль. Его было получено 
2 млрд. 982 млн. рублей — это 
134 % к «факту» 2007 года.

На 143 % выросли поступле-
ния налога на имущество орга-
низаций. В 1,5 раза увеличились 
поступления по единому налогу 
по упрощённой системе. Более 
чем в 2 раза выросли поступле-
ния по сельхозналогу.

По данным В.Г. Щипковой, 
кассовые расходы возросли 
на 140 % (5,5 млрд. рублей) и со-
ставили 18 млрд. 904 млн. руб-
лей. Разумеется, в первоочеред-
ном порядке финансировались 
защищённые статьи бюджета, 
публичные обязательства — это 
12 млрд. рублей.

В полном объёме были произ-
ведены и меры социальной под-

держки — на 597 млн. рублей. Не 
было задолженности по едино-
временным денежным выплатам, 
оплате льгот по коммунальным 
услугам отдельным категориям 
граждан. Кроме того, досрочно 
были выплачены единовремен-
ные денежные выплаты за ян-
варь 2009 года труженикам тыла, 
ветеранам труда, ежемесячные 
пособия на детей, пособия 
на детей в многодетных семьях. 
Заработная плата выплачена 
в сумме 8 млрд. рублей — рост 
127 %.

Ещё очень важный показа-
тель: бюджетные ассигнования 
в социальную сферу в консоли-
дированном бюджете составили 
12 млрд. 613 млн. рублей — это 
67 % от общего объёма расхо-
дов. Исполнение бюджетных ас-
сигнований по капитальным вло-
жениям составило 1 млрд. 821 

млн. рублей — в 2 раза больше, 
чем в 2007 году. На 132 млн. руб-
лей было построено газовых 
сетей, на 27 миллионов переве-
дено котельных на газовое топ-
ливо. Велось строительство по-
ликлиник и больниц в Покров-
ском, Свердловском, Троснян-
ском, Корсаковском и Хотынец-
ком районах, а также в Ливнах 
и Орле. На 24,5 млн. рублей было 
куплено жилья детям-сиротам, 
на 42,5 миллиона — инвалидам 
войны и боевых действий. Разу-
меется, это далеко не полный пе-
речень социальных вложений 
бюджета, уже несколько лет име-
ющего ярко выраженную соци-
альную направленность.

Серьёзная поддержка была 
оказана в прошлом году из бюд-
жетов всех уровней сельхозпро-
изводителям — 1 млрд. 590 млн. 
рублей (152 % к уровню 2007 
года).

— Областной бюджет 2008 
года по доходам исполнен на 15 
млрд. 444 млн. рублей, по расхо-
дам — 15 млрд. 79 млн. рублей, 
профицит — 365 миллионов, — 
лаконично подвела итоговую 
черту В.Г. Щипкова и предложи-
ла утвердить бюджет-2008 в двух 
чтениях.

И по доходам, и по расходам 
бюджет в 2008 году сложился хо-
роший, согласился с руководи-
телем департамента финансов 
области депутат А.С. Кононыгин, 
но почему, поинтересовался он, 
не гасилась основная сумма за-
долженности: в этой графе стоит 
«минус 231 миллион рублей — 
раз хороший бюджет, почему 
долг не отдавали?».

— Дело в том, что в 2008 году 
у нас были неурегулированные 
долги по кредитам сельхозпред-
приятий, которые брались в 1996 
году в объёме 170,3 млн. руб-
лей, — пояснила В.Г. Щипкова. — 
В 2008 году мы их погасили. 
По каждому заёмщику, получив-
шему кредиты до 2005 года, мы 
провели ревизию долгов. Те, кто 
попал в график реструктуриза-
ции долгов, соблюдают его — 
выплачивают необходимые 
суммы. С теми, кто не стал пла-
тить или нарушил сроки уплаты 
долгов, мы разбирались в суде. 

Получены исполнительные листы 
на сумму более 600 млн. рублей. 
Так что по долгам всё урегулиро-
вано, — заверила Валентина 
Григорьевна.

Не секрет, что некоторые 
наши школы, а также учреждения 
культуры находятся в плачевном 
состоянии. Такой развал длится 
десятилетиями — и никакого 
просвета. Из-за вечного безде-
нежья, конечно. Хотя все пре-
красно понимают, что это не 
просто ненормальная ситу а -
ция — это прямой путь к ЧП. 
В о з м о ж н о ,  с  у г о л о в н ы м и 
последствиями… Так как всё-
таки быть, тревожно поинтере-
совался депутат В.В. Утешев, 
с аварийными школами?

Ответ В.Г. Щипковой вселил 
оптимизм. По её словам, в пер-
вую очередь теперь финансиро-
ваться будут как раз школы, нуж-
дающиеся в срочном ремонте. 
Буквально на днях подписано со-
глашение с федеральным цент-
ром о финансировании трёх ава-
рийных школ: 30 млн. рублей 
даёт федеральный бюджет, ещё 

20 миллионов — областной. 
Кроме того, в титульный список 
попали школы, уже имеющие вы-
сокую степень готовности. Зате-
вать новое строительство пока 
не стоит. Что ж, логично.

Бюджет — живой документ, 
который готовят живые люди. Мы 
хотим сказать, даже детально 
проработанный, он может содер-
жать ошибки. На то и депутаты, 
чтобы отслеживать чёткое, в со-
ответствии с законом исполне-
ние главного финансового доку-
мента региона. Итоги исполне-
ния бюджета 2008 года показы-
вают, считает депутат В.Н. Икон-
ников,  что исполнительная 
власть не принимала должных 
мер по эффективному использо-
ванию госимущества и земель: 
такие доходы в общем объёме 
собственных доходов ничтож-
ны — всего 73 млн. рублей.

Или взять поддержку малого 
предпринимательства: при плане 
5,5 млн. рублей фактическое ис-
полнение составило 1,2 милли-
она. Не выполнена областная 
программа развития потреб-
сельхозкооперации: при плане 
почти 12,5 млн. рублей исполне-
ние составило 7,5 миллиона. 
Были названы и другие, на взгляд 
В.Н. Иконникова, упущения бюд-
жета-2008. «Я бы хотел, чтобы 
правительство области учло все 
эти недостатки при исполнении 
бюджета 2009 года», — заявил 
он.

Правда, тут же попросившая 
слова руководитель департамен-
та финансов области не согласи-
лась с такими претензиями. На-
пример, что касается недофи-
нансирования малого бизнеса 
на сумму свыше 4 млн. рублей, 
то, пояснила В.Г. Щипкова, речь 
шла о федеральных средствах 
на субсидирование процентов 
по кредитам для предприятий 
малого бизнеса в потребкоопе-
рации. Такие средства использу-
ются строго по целевому назна-
чению — не было кредитов, зна-
чит, не было и компенсации про-
центных ставок. В федеральную 
программу развития потребко-
операции, уточнила В.Г. Щипко-
ва, наш регион вошёл в сентябре 
прошлого года. Деньги пришли 
месяц спустя. За два месяца со-

здать кучу потребкооперативов 
и отдать им на развитие 10 мил-
лионов — фантастика. Но деньги 
в бюджете остались, и они, заве-
рила Валентина Григорьевна, 
пойдут по своему целевому на-
значению.

В общем, бюджет-2008 ока-
зался на редкость успешным 
и гармоничным. Как не без грус-
ти заметил по этому поводу гу-
бернатор области А.П. Козлов, 
«это была картинка, к сожале-
нию, такого бюджета мы теперь 
не скоро дождёмся». В самом 
деле, теперь одному кризису из-
вестно, как он будет кроить и пе-
рекраивать наши кропотливо 
свёрстанные бюджеты.

ГОРЬКИЙ «УРОЖАЙ» 
«ПШЕНИЦЫ-2000»
Едва председатель облсовета 

И.Я. Мосякин предложил депута-
там перейти к обсуждению того 
самого 23-го пункта, как зал тре-
вожно-выжидательно напружи-
нился. Люди посвящённые знали, 
о чём пойдёт речь.

А вниманию непосвящённых 
мы предлагаем фрагмент вы-
ступления на сессии руководи-
теля департамента финансов об-
ласти В.Г. Щипковой.

— 3 июля 1998 года, — начала 
с экскурса в историю вопроса 
Валентина Григорьевна, — от-
крытому акционерному обще-
ству «Орёлагропромснаб» под га-
рантии Правительства Российс-
кой Федерации и администра-
ции Орловской области был вы-
делен заём в сумме 114 милли-
онов немецких марок.

В августе того же года, как из-
вестно, произошёл дефолт. 
1 января 1999 года марка пре-
вратилась в евро, образовался 
резкий диспаритет цен. В итоге 
до 2005 года никто не рассчиты-
вался по многомиллионному 
займу.

В 2005 году правительство 
в лице Минфина через Внешэко-
н о м б а н к  в ы с т а в и л о  и с к и 
и «Орёлагропромснабу», и Ор-
ловской области. В марте того 
же года по постановлению Пра-
вительства РФ долг (основной — 
75 млн. 961 тыс. 287 евро и 21 
млн. 715 тыс. 84 евро — штрафы) 
был урегулирован в форме рест-
руктуризации на 30 лет.

Но в мировом соглашении, ут-
в е р ж д е н н о м  а р б и т р а ж н ы м 
судом, были пункты, в соот-
ветствии с которыми в случае 
банкротства «Орёлагропромсна-
ба» сумма долга предъявляется 
солидарно и этому акционерно-
му обществу, и Орловской об-
ласти.

П о з ж е  О А О  « О р ё л а г р о -
п р о м с н а б »  п о д п а л о - т а к и 
под процедуру банкротства, 
и Внешэкономбанком этот долг, 
соответственно, был предъявлен 
и области, и «Орёлагропромсна-
бу». Минфин дал поручение Вне-
шэкономбанку урегулировать 
этот вопрос, предложив Орловс-
кой области перевести кредит 
на себя на тех же условиях. То 
есть на 30 лет, со списанием 
штрафных санкций в сумме 21 
млн. 715 тыс. 84 евро, если пога-
шение долга будет идти в соот-
ветствии с требованиями, про-
писанными в условиях реструк-
туризации.

Дополнительное соглашение 
с Внешэкономбанком и Прави-
т е л ь с т в о м  Р Ф  п о д п и с а н о . 
Для его легитимности и пред-
ставления к дальнейшему рас-
смотрению арбитражным судом 
и требуется согласие депутатов.

Спора нет, ситуация скверная. 
Даже не вдаваясь в какие-то эко-
номические дебри, нетрудно по-
нять, что над нашим регионом 
нависла серьёзная финансовая 
угроза. Как прямо сказал губер-
натор А.П. Козлов, «область 
стоит перед дефолтом».

Один из самых, пожалуй, 
сложных вопросов — его задал 
депутат В.Н. Иконников: почему 
поручительство Правительства 
РФ и администрации Орловской 
области по проекту «Пшеница-
2000. Орёл» не было обеспечено 
залогами, так и завис в воздухе. 
В истории этого громкого меж-
дународного инвестиционного 
проекта вообще очень много 
белых пятен. 

Но пристально и профессио-
нально смотреть, давать право-
вую оценку действиям всех при-
частных к «посеву» на Орловщи-
не «Пшеницы-2000» ответлиц, 
совершенно справедливо отме-
чали и многие депутаты, и пред-
седатель облсовета И.Я. Мося-
кин,  и  губернатор области 
А.П. Козлов, должны компетент-
ные правоохранительные орга-
ны. И только они.

Но сегодня даже не это глав-
ное — кто и какую понесёт мате-
риальную, а возможно, и уголов-
ную ответственность.

— Сегодня, — констатировал 
губернатор, — мы оказались 
перед дилеммой: или нам будет 
предъявлен долг в 4 миллиарда 
рублей — и область сразу уйдёт 
в дефолт, или мы всё-таки вос-
пользуемся решением феде-
рального правительства и будем 
рассчитываться с долгом в соот-
ветствии с принятой программой 
реструктуризации. В таком слу-
чае нам ни много ни мало спишут 
21 миллион евро.

Понятно, новый губернатор 
к «Пшенице-2000» — междуна-
родному инвестиционному про-
екту, который должен был совер-
шить чуть ли не революцию 
в сельхозпроизводстве региона, 
например, повышение урожай-
ности озимой пшеницы до 40 
центнеров с гектара, использо-
вание современнейших техноло-
гий, закупка за рубежом продви-
нутой сельхозтехники и т. д., не 
имеет никакого отношения и не 
должен отвечать за грехи прежней 
администрации области. Но, как 
сказал Александр Петрович, «я 
отвечаю за ситуацию, которая 
складывается в Орловской об-
ласти сегодня, и я бы очень не 
хотел получить дефолт и поте-
рять абсолютно всё, что мы успе-
ли сделать за четыре месяца».

К а к  з а в е р и л  д е п у т а т о в 
А.П. Козлов, он будет ставить 
перед Правительством РФ воп-
рос о списании с Орловской об-
ласти этого колоссального и, 
по его определению, несправед-
ливого долга. И попросил  депу-
татов поддержать представлен-
ный на их рассмотрение законо-
проект «Об утверждении допол-
нений к мировым соглашениям».

Ясно как день: если область 
не начнёт в соответствии с гра-
фиком реструктуризации гасить 
долг — вылетит в трубу. Каждый 
рубль, попадающий на счета на-
шего региона, автоматически 
будет «слизываться» кредито-
ром. И так до полного расчёта. «А 
как же дальнейшее развитие об-
ласти? При нашей дотационнос-
ти как мы вообще будем соби-
рать бюджет? Как обеспечивать 
обязательные к исполнению рас-
ходы? Что мне скажут учителя 
и врачи?!» — задавал не требую-
щие ответа вопросы губернатор.

Платить же порядка 50 милли-
онов рублей, постепенно гася 
долг, для области, считает глава 
региона, необременительно.

Выбор всегда ответственное 
и трудное дело. В нашем слу-
чае — особенно, ведь, по боль-
шому счёту, на карте — финансо-
вая состоятельность и самостоя-
тельность нашей области.

Депутаты проголосовали за 
законопроект. Губернатор побла-
годарил их за поддержку.

Трудный выбор сделан.

Николай СОЛОПЕНКО.

ВЫБОР
БЮДЖЕТ 2008 держки на 597 млн рублей Не

По
на
Та
ва
Гр

Состоявшееся в минувший вторник 27-е заседание 

Орловского областного Совета народных депутатов 

оказалось не только чрезвычайно насыщенным — 

на него было вынесено около тридцати законопроектов, 

но и весьма эмоциональным.

Довольно оживлённо обсуждался 12-й пункт повестки 

дня — «Об исполнении областного бюджета за 2008 год», 

но особенно  23-й — «Об утверждении дополнений 

к мировым соглашениям».

О них более подробно и поговорим.


